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Au cours de l'exercice financier qui a couru du 1" avril 1996 au 31 mars 1997,

les membres ont versé 7 335 $ en cotisations et L 726 $ en dons. Les revenus à ce chapire
ont augmenté de 816 $ cette année, grâce à I'appui fidèle des membres.

La ministre chargée de l'application de la Charte de la langue française,
Mme Louise BEAUDOIN, a attribué à I'ASULF une subvention de 7 000 $. L'Association
s'est aussi adressée à ptusieurs autres ministres à l'occfiion de son dixième anniversaire pour
leur demander de verser une contribution à même leur fonds de subventions discrétionnairep.
Elle a fait une démarche semblable auprès de plusieurs députés. ls « prosrarnme de support
à l'action bénévole , leur permet de répondre aux demandes de subventions. Au total, ces

contributions se sont élevées à 9 150 $.

M. Bernard SAINT-LAURENT, député bloquiste de Manicouagan et membre
de I'ASULF, a sollicité I'aide financière de plusieurs ministères fédéraux au profit de l'Asso-
ciation. Il nous a informé que le résultat de ses démarches avait été négatif. Il demeure à ot
l'affrIt de tout nouveau programme susceptible d'aider l'Association. Celle-ci I'a remercié de
ses efforts.

Un membre, Me Serge âOUCHARD de Québec, a accepte de s'occuper du
dossier concernant la reconnaissance du statut d'association charitable de I'ASULF par le
ministère fédéral du Revenu.

/ ,orrsouligner sondixième anniversaire (1986-1996), I'ASULF a fait fabriquer »
une fuinglette souvenir qui a été expediée à chacun de ses membreslQu'elle invite à payer 3 $
pièci Ùn bulletin roruànir, présentement en preparation, soulign iu aussi i'Jven#;. 

- 
/ 

X

L'Association a adressé des félicitations à M. Yves UTARTIN à la suite de sa

nomination au titre de sous-ministre associé responsable de la politique linguistique.

Le sous-ministre a repondu :

Sur I'importance qu'il y a lieu d'attacher à la qnlité de ln langue, nos convic-
lions et préoccupations sont, je crois, les mêmes. Je ne manquerai pas de
maintenir, à cet égard, les liens avec l'association que vou,s avezfondêe et dont
vous continuez à êffe le mattre d'oeu.vre.

L'effectif de l'Association est passé de 341 à 333 membres, dont 30 membres
collectifs. L'Association a accuenlin nouveaux membres au cours de l'année écoulée, mais
46 n'ont pas renouvelé leur adhésion, coflrme le font voir les annexes I et II.

Le bureau s'est réuni à trois reprises cette année, soit les 2 pai et 21 septembre
1996 et le 13 février L997. Plusieurs réunions de travail ont eu lieu pendant cette période
entre le président, la première vice-présidente, le secrétaire et le trésorier.

L'Association a publié un bulletin en décembre 1996. Le bulletin précédent
l'a été, en décembre 1995. Le tirage habituel est de 1 000 exemplaires.

La vie de I'ASULF ne s'est pas limitée à ce qui précède. Les pages qui suivent
résument l'activité soutenue de l'Association pour la promotion de la langue.
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PLAINTES À L'OFFICE DE LA LANGUE FRANÇAISE

L'Association a dénoncé à l'Office de la langue française depuis avril 1996

une quinzaine d'infractions à la Charte de la langue française. I1 s'agit d'inscriptions
unilingues anglaises sur l'étiquetage et l'emballage de produits, de brochures accompagnant

un produit, rédigées en anglais seulement, d'inscriptions unilingues anglaises sur des

machines, de raisons sociales en anglais, etc.

L'OLF aréglé quatre de ces plaintes. Il a accepté d'intervenir dans trois cas

qui concernaient la qualité de la langue. L'ASULF attend les suites dans sept autres dossiers.

Voici la liste des établissements visés par ces plaintes :

Distribution aux consommateurs Ltée Dollarama - n Place Laurier ,, Sainte-Foy

Provi-Soir Honeywell
BrotherlnternationalCorporation(Canada) CanadianTire
Palais de justice - Montréal
Black's Camera
Station Shell - Gatineau

Magasin Latulippe - Québec
Sears

Shell - Sillery

Huit plaintes mentionnées dans le rapport de 1995 ont été réglées de la façon

suivante ou ne I'ont pas été, suivant le cas. Elles concernent les entreprises suivantes :

Pharmacie Jean Coutu

Les inscriptions sur I'emballage d'un bonnet de bain ont été remplacées.

Bar le Liouor Store

Le procureur général a intenté une poursuite contre cette entreprise pour le

choix de sa dénomination.

VAW Aluminium

Une faute de français évidente paraît sur une affiche de cette société à

I'aérogare de Sept-Îles. On lit « entreprise opérant des usines d'aluminium à travers le

monde ,. Cette faute est toujours là, même si elle a été dénoncée une première fois le 5
janvier L995, a fait l'objet de rappels te 28 décembre 1995 et le 7 février 1996 et si I'OLF
est intervenu le 28 juin 1996.

Tirez votre propre conclusion.

Zone 5 Phone Inc.

La compagnie a fait le nécessaire pour que les annonces publicitaires portent

des inscriptions bilingues et non unilingues anglaises.
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Quincaillerie Le Bricoleur - Sainte-Foy

Les responsables ont pris bonne note des observations de I'OLF au sujet de

la garantie d'un ventilateur de table dont le texte français soulevait des diffïcultés de com-
préhension.

Club Price Sainte-Foy inc.

L'ASULF est intervenu au sujet des produits Lehigh vendus dans cet établis-

sement. 11 y avait une nette prédominance de l'anglais sur son emballage. Le dossier a été

fermé par I'OLF, la vente de ces produits ayant cessé.

Université Laval

Quelques corrections ont été faites dans la cabine du changeur de papier-

monnaie d'un stationnement de l'Université Laval. L'Association va devoir intervenir de

nouveau. Le dépliant publicitaire sera entièrement corrigé.

PLAINTES AU COMMISSAIRE AUX LANGUES OFFICIELLES

Ministère de la Défense nationale

Le ministère de la Défense nationale utilisait un timbre unilingue anglais sur
ses enveloppes. L'Association a demandé au commissaire d'intervenir. La situation a été

comigée. Le ministre a donné suite à cette demande.

Société canadienne des postes

Le commissaire aux langues officielles a repondu ce qui suit le 10 mai 1996

concernant le cas dXPRESSPOST, que l'Association avait porté à son attention :

de la Sociétê canndienne des postes en septembre 1994. Tout en reconrwissafi i

qu'il ne serait pas raisonrable de cesser I'utilisation de ce mot, vn les montants

consiürabtes qui ont été investis pour en faire la promotion, j'ai fait vatoir
que, terwnt compte de ta situation minoritaire de la langue française au
Carwda, l'on doit, en I'utilisant, faire d'autani plw attention à sa qmlité. J'ai
aussi fait valoir qu'îl était important que nos organismes respedifs tavaillent
ensemble pour éviter que de telles situations ne se produisent à I'avenir.

PLAINTES À CONSOMMATION FT CORPORATIONS CAN N

L'Association a porté plainte contre le magasin Sears qui offre en vente des

laveuses, des sécheuses, des lave-vaisselle, des fours micro-ondes et des réfrigérateurs portânt

des indications uniquement en anglais.
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Le directeur général d'Industrie Canada a répondu que seules l'identité du
produit et la quantité nette doivent figurer dans les deux langues officielles sur l'emballage ou

le contenant du produit. Il n'y a pas d'exigences concernant les inscriptions figurant sur les

produits de consommation tels que les articles ménagers.

Industrie Canada a transmis une copie de cette plainte à la Direction des

plaintes de I'Office de la langue française car la Charte contient des dispositions concernant
les inscriptions rédigées en français sur les produits vendus au Québec. Nous n'avons pas eu

de nouvelles.

SUGGESTIONS AUX MEDIAS d(

Comme par le passé, I'ASULF a signalé à divers médias des incorrections de

leur part. Elle s'est adressée à la Société Radio-Canada, au Soleil de Québec, au Devoir de

Montréal, à CFCM-TVA, au Progrès-Dimanche de Chicoutimi, à l'Éveil de Saint-Eustache,
à l'Habitation, journal de Sainte-Foy, à l'Éveil de Chicoutimi et à Télé-Québec.

L'ASULF a écrit à 13 médias en juillet 1996 au sujet de la version française

du film u Independence Day , dont la publicité massacrait allègrement le français. Le Soleil
et Le Devoir ont publié cette lettre.

Elle a aussi signalé des incorrections à TV-Hebdo, au Magazine Protégez-vous

et au réseau RDI. À ce dernier, elle a signalé la prononciation à l'anglaise du mot
n Hébron ,. Le Directeur exécutif a transmis cette information au service de linguistique et

à la personne qui exerce un rôle constant auprès de ceux et celles qui vont à l'antenne.

L'Association est aussi intervenue auprès de National Media à Brompton, Ont.
au sujet de l'annonce de n Roller Plus , à la télévision, ce mot étant prononcé avec une
intonation anglaise.

Elle s'est aussi plainte auprès de Télé-Québec de la piètre qualité du français
parlé dans l'émission u Allo prof. ,. Télé-Québec admet avoir investi des efforts pour obtenir
de meilleurs résultats, mais que de progrès restent à faire!

Deux plaintes ont été portées auprès du Conseil de la radio diffusion et des

télécommunications canadiennes au sujet d'entrevues faites en anglais seulement à TVA et

à la Société Radio-Canada. Ces deux entreprises ont répondu qu'il s'agissait de cas excep-

tionnels.

L'ASULF a tenté de sensibiliser les medias suivants à l'appellation Salaberry-

de-Valleyfield. Elle s'est adressée à La Presse canadienne - Montréal (3 reprises), au journal

Le Devoir ( 2 reprises), à CKAC à Montréal et à la Société Radio-Canada.

INTERVENTIONS PERSONNELLES DES MEMBRES

Centre universitaire de santé de l'Estrie

L'Association est intervenue le 9 juitlet 1996 auprès du directeur du Centre

universitaire de santé de I'Estrie, M. Normand SIMONEAU, pour appuyer la démarche de

l'un de ses membres, M. Gérard COTÉ; celui-ci avait dénoncé I'emploi du mot « site » pour

identifier ce centre hospitalier à Sherbrooke. Elle a suggéré le 20 août 1996 de le dénommer
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« pavillon ». Le directeur général de cet établissement a répondu le 5 septembre 1996 suivant

que cette suggestion serait examinée plus tard, mais il a ajouté : « ...nous gardons le statu

QUO ».

L'Association a saisi I'OLF de cette question qui soulève des difficultés, vu

le vocabulaire utilisé par la loi. De plus, le docteur Jacques BOULAY, consulté sur la

question, a donné son avis le 10 septembre 1996. Il a recommandé lui aussi le mot u pavillon
,, utilisé dans la région de Québec. L'Association vient d'écrire de nouveau à I'OLF pour

activer le dossier. Elle ne lâchera pas.

Sherbrooke Honda

M. Pierre COLLINGE a écrit au garage Sherbrooke Honda pour l'inviter à
coriger plusieurs fautes de français dans ses factures. Le bulletin de décembrc 1996 a fait
état de cette lettre particulièrement bien tournée, de même que de la réponse reçue.

Phrase introductive de tous les projets de loi

À l'occasion du dépôt de l'Avant-projet de loi sur la souveraineté en 1995,

l'Association a suggéré au législateur d'écarter [e mot u décréteru et de le remplacer par

u édicter u dans ta phrase introductive de tous les projets de loi. Elle a aussi suggéré

d'écrire : u Art. 1" ,.

Le tégislateur n'a pas accepté cette suggestion, mais le secrétaire gén&al

associé à la législation a écrit ce qui suit à I'ASULF le 16 août L995 :

Il reste la question de la phrase introductive des proiets de loi *Le Parlement

du Québec décrète ce qui suit" que vous aimeriez voir remplacée par "Le

Parlemert du Québec édicte ce qui sttit",,..
...à mahx de dfficultés tégales irattendues, ce clnngement semble faire
consensus et je compte bien saisir le comité de législation de cette question.

Cependnnt, je votn rappetle que tnus sommes liés par I'anicle 31 de la Ini sur

I'Assemblée twtiorale qui prévoit que laformule introduaive d'une loi est "Le

Parlemcnt d.u Québec déuète ce qui suit:". Tafi que cet article n'aura, pas été

modifié, nous devroræ en respecter la teneur aauelle,

L'ASULF va s'informer de l'état du dossier.

Mémoire à la Commission de [a Culture

L'ASULF a préparé un mémoire détaitlé portrnt sur le projet de loi no 40, soit

la Loi modifiant la Charte de ta langue française. Elle en a fait une-présentation à une au-

dience publique de la Commission de la Cutture au Salon rouge de l'Assemblée nationale le

29 aoûrt 1996,
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Les membres de la Commission ont paru intéressés par ce mémoire qui, à la

différence de la plupart des autres, traite essentiellement de la qplité de la langue. Il
démontre, par de nombreux exemples, que I'impuissance de I'Officdïe la langue française

à agir en matière de qualité a eu des résultats déplorables depuis 20 ans.

Un exemplaire de ce mémoire a éæ envoyé à tous les membres de l'Asso-

ciation, grâce à la FTQ qui en apayé le coût d'expédition. Quelques membres ont appuyé

personnellement 1â propositions de I'ASULF en écrivant en ce sens à la ministre de la

Culture, Mme Louise BEAUDOIN. L'Association a, de plus, expédié ce mémoire à de

nombreux organismes qui ont fait part de leur intérêt à le parcourir. Quelques-uns ont écrit

à la ministre pour lui faire part de leur endossement de ce mémoire.

Ministère du Travail

L'ASULF est intervenue auprès du ministère du Travail pour signaler des

incorrections dans le projet de règlement sur la rémunération des arbitres. Le Ministère a
répondu qu'il accorderait une attention particulière au texte proposé lors de la rédaction de ce

projet de règlement.

Ministère de I'Environnement

Une autre intervention dans le même sens a été faiæ auprès du ministère de

l'Environnement et de la Faune concernant le projet de règlement sur lès véhicules rnbtrys ,t4^ùr4
publié à la Gazette Officielle du 12 février 1997. Le Ministère en a pris bonne note et s'assu-

rera de lui donner les suites appropriées.

Conseil exécutif

La Gazette Officielle du 25 septembre 1996 contenait le texte d'un décret dont

le titre portait l'anglicisme o mise en opération,. L'ASULF a signalé qu'il était difficile de

concevoir que cet intrus ait filse frayer un chemin jusqu'aux Conseil exécutif. Elle a reçu

un accusé de réception.

DOCUMENTS DU GOUVERNEMENT PROVINCIAL

Assemblée nationale

La liste des députés publiée par I'Assembtée nationale comportait plusieurs

incorrections que l'Association lui a signalées. Cette liste a été refaite en tenant compte des

suggestions offertes.

Ministère des Finances

Le 22 avril1994. l'Association a invité ce ministère à corriger des fautes de

français dans le formulaire u Demande de paiement pour frais de représentation. Une

correspondance a suivi; le 13 mars L995, ce ministère a acquiescé à notre demande.
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Toutefois, nous avons constaté un ân plus tard que le changement n'avait pas

été fait. L'Association a donc écrit le 7 mars L996. Le nouveau formulaire nous est parvenu
le 5 juillet suivant; une dernière petite correction a été faite quelques semaines plus tard.

Voilà! Deux ans d'interventionpour corriger quelques fautes de français. Cela

est le fait d'un ministère qui se montre réceptif, il faut le mentionner, aux interventions de

1'ASULF.

Fiche de notation du fersonnel u fonctionnaite ,.du gouve{nement Çu Quéhec

Cette fiche contient plusieurs fautes de frangais. L'ASULF a porté plainte à
I'OLF en t994. ,Le Conseil du trésor a répondu que la fiche ne serait plus utilisée. Or, elle

continue de l'être, même en 1997. L'Association est revenue à la charge, mais sans succès

jusqu'ici. Elle vient d'intervenir de nouveau de façon plus pressante, pour ne pas dire plus

agressive.

DOCUMENTS DU GOUVERNEMENT FÉDÉRAL E}{

Société canadienne des postes

L'Association a porté à l'attention de cette société le cas de deux enveloppes

qui portaient des inscriptions fautives. La Société a repondu dans un des deux cas Bignalés que

la situation ne serait pas corrigée.

L'Association a aussi écrit à la ministre responsable des Postes, Mme Diane

MARLEAU, au sujet de la normalisation postale et de l'utilisation du mot u Xpresspost ,. Le

14 avril dernier, la ministre a fait la réponse suivante dont voici un extrait qui a de quoi

surprendre :

Pour ce qui est de "Xpresspost", la Société canadienne des postes a
choisi ce norn après avoir nlné plusieurs consultations publiques. Pour la
majoùé des Cannd.ierc et des Canadiennes qui onr âé inferrogés dans le cadre

de ces consultations, le nom "Xpresspost" est celui qui désigne le mieux, à la

fois les caractéristiques de ce sertice et son o,spect commercial, tout en étant

neutre du point de vue linguistique; ce termc n'est répertorié dnns aucun

dictionnaire français ou anglais, il n'appanient donc à aucune de tns dew
langues fficielles.

Voilà pourquoi votre fille est muette.

Ministère des Affaires étrangères

L'ASULF a porté plainte au Bureau des passeports au zujet de certains mots

ou e4pressions dans [e formulaire de demande de passeport et dans le message téléphonique

enregistré de cet organisrne. Elle vient de recevoir une reponse favorable en date du 23 avril

L997, dont voici un extrait :

Suite à l'étude de ce dossier, rnus avons jugé bienfondées les suggestions de

l'AStlLF. En effet, ces dernières ont êté retenues et s'appliqueront pour

coniger les messages enregistrés dnns rns divers centres d'appels, sur le site
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Internet airui que dnns la proclainc version de rns formulaires de demaüe de

passeport,

Ministère de la Défense nationale

Ce ministère a fait paraître une annonce dans plusieurs quotidiens, annonce

dont le titre comportait un anglicisme, soit n Joignez les rangs ,. Le Service de recrutement

des Forces canadiennes va remplacer cette annonce dans les meilleurs délais.

o. oOCUtvtpNtS »pS ENTREpRISES, sOCtÉrÉS er ORCANISN,IES »lVgRS

L'ASULF est intervenue auprès de différents organismes, entreprises,

sociétés pour leur signaler des incorrections dans leurs publications. Les entreprises

suivantes ont apporté les correctifs suggérés ou ont promis de le faire.

1. Office des personnes handicapées du Québec : Vignette de stationnement contenant

des fautes de français;

2. Agence canadienne d'évaluation environnementale : Avis contenant des fautes de

français;

3. Les Violons du Roy - Québec : Programmation qui contient des incorrections;

4. Carte Capitale - Québec : Correspondance contenant des fautes de français;

5. Commission scolaire Les Découvreurs - Sainte-Foy : Offre d'emploi contenant des

fautes de français inspirées de la convention collective;

6. Éditions Quo Vadis - Montréal : Agenda contenant des incorrections et des mentions

sans intérêt. Correspondance en cours;

7. Melitta Canada Inc. : Emballage d'un filtre à café, dont l'usage est très répandu,

comportant l'inscription u NO. 4 , maintenant traduite correctement par n No4 ,;

8. Société des alcools du Québec : Cette société a fait paraître une annonce remplie de

fautes dans une publication. L'ASULF lui a demandé de faire le nécessaire pour

éviter que des erreurs semblables ne se reproduisent à l'avenir.

g. Commission de la Capitale nationale : L'ASULF s'est adressée à cette commission qui

s'apprêtent à installer, le long des autoroutes, des panneaux portânt f inscription
u Bienvenue dans la région de la capitale du Québec ;, pour demander que les

nouveaux panneaux en préparation annoncent ptutôt ta u Capitale , et la u Région de

la capitale r», ou encore la u Capitale nationale , et la u Région de la capitale

nationale r.

10. Services des loisirs - Sainte-Foy : Formulaire contenant une elreur. La Ville

corrigera au moment de la conception d'un nouveau formulaire;

11. L'Industrielle Alliance - Québec : Les Avis à la ctientèle feront l'objet d'une révision

en L997;
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12. Société immobilière du Québec - Québec : Affiche sur le boulevud René-Lévesque

portant l'inscription fautive o site ,. Le panneau a été enlevé;

L3. Caisse populaire de Gatineau : Affiche portant I'inscription fautive u site ,. Elle a été

remplacée par une autre portant le mot n emplacement ,.

1.4. La Société de transport de la Communauté urbaine de Québec va rebaptiser la station
u Place de Ville , à Sainte-Foy qui deviendra la station du o Parc Roland-Beaudin ,. c{

t4. Alter Ego : Code du travail du Québec : Ce volume de droit comporte une édition

rfiuvelle chaque année; son usage est très répandu dans la communauté juridique.

L'édition de 1995 contenait de nombreuses fautes de français

Heureusement, l'Alter Ego de L996 aincorporé des suggestions de I'ASULF.
Ce volume contient au début la mention suivante :

De plus, il faut souligner I'apport de M. le iuge Robert Auclair qui a
donü de précieux conseils afin d'améliorer la qualilé du français utilisé
dans cet ouvrage.

Certaines entreprises n'ont pas repondu aux lettres de I'ASULF:

1. Carrefour international de théâtre - Québec : Dépliant contenant des f,autes de français.

2. Sécal - Ionquière : Avis à la poputation qui contenait l'anglicisme « sn ep§1afisn ».

3. Comité I'Ancêtre - Sainte-Foy : Incorrection dans le bulletin de cet organisme.

4. Centre de perfectionnement et de formation ICS Ltée : Dépliant contenant un calque

. de l'anglais.

5. Coopérative des agences de voyage du Québec : Dépliant contenant des incorrections.

6. Eaton : Expression « joignez les rangs , utilisée à ptusieurs reprises sur des enveloppes

de retour.

CARRA - Sainte-Foy : Avis d'indexation ne comportânt aucun accent diamitique.

Éditions Libre Expression - Montréal : Volume « Capitaines » de Michael ULMER
contenant des fautes de ftançais.

Société zoologique de Saint-Félicien : Inscription fautive gravée dans la pierre.

\Vilson & Lafleur - Monféal : Nombreux anglicismes et autres fautes de français dans

le volume o Embauche et préembauche : Guide de rédaction » par Me LeCorre.

, CONVENTIONS COLLECTIVES

,&E-Devoir

L'Association a invité Iæ Devoir et le syndicat de ses journalistes, à plusieurs

reprises depuis 5 ans, à coniger un certain nombre de fautes dans leur convention collective.

Là directrice du journal a finalement accepté l'an dernier que le président de I'ASULF

7.

8.

9.

10.
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corrige de nouveau le vocabulaire de cette convention. Le président n'a pu exécuter ce

travail à ce jour.

La Presse

L'Association a invité La Presse et le syndicat de ses journalistes, il y a cinq

ans, à corriger les fautes de français dans leur convention collective.

Une certaine correspondance a suivi... sans résultat. Il faudra revenir à la

charge lorsqu'on aura le temps de le faire. Il n'est pas question d'abandonner.

l-e garreau du auébec

La convention collective des employés du Barreau contenait plusieur fautes

de français. L'ASULF est intervenue en 1996. Le directeur général, M. Bernard DOWNS,

a accepte spontanément cette intervention et a fait parvenir un projet conigé de cette conven-

tion en demandant de le vérifier. L'ASULF a examiné le nouveau projet qu'elle a retourné

au directeur général.

Celui-ci a informé l'Association que les deux parties à la convention collective

avaient convenu d'intégrer les suggestions de I'ASULF dans la prochaine convention qui sera

négociée en 1998.

Ville de Québec

L'Association a procédé à I'examen de la convention collective desgmpiers
de la Ville de Québec, tout comme elle I'avait fait I'année précédente dans le cas de celle des

ouvriers. Elle a fait porter ses observations sur le vocabulaire et les a soumises au maire de

la ville de Québec. Celui-ci a pris bonne note des suggestions présentées et en a fait part à

ses collègues que le sujet concerne. Le syndicat a dit qu'il était difficile, pour ne pas dire

plus, de corriger la situation. Ne pariez donc pas sur les résultats.

/ABI à Bécancour

L'ASULF est intervenue dès l'accréditation du syndicat en 1991, puis en juin

t992 aumoment de la constitgtion du tribunal d'arbitrage chargé d'établir la première con-

vention collective, et à plusieurs reprises par la suite auprès des parties en 1993 et 1995 sans

même recevoir d'accusé de réception.

À h demande de I'ASULF, I'OLF a offert ses services à ABI, sans recevoir

de réponse bien précise. L'Office nous a écrit en particulier ce qui suit :

...notre interyention est terminée car il s'agit ici d'une question relative à la
quatité de la langue, et daw un tel cas, nous devow compter sur la bonne

volonté de I' entrePrise.

La situation n'a pas été corrigée. Lacompagnie et le syndicat ne repondent pas

aux lettres. La convention, entrée en vigueur en !994, doit expirer en l'an 2 000. C'est 1à

un exemple frappant de l'indifférence des parties, toutes deux francophones, à l'endroit de la

qualité de la langue et de l'impuissance, si c'est le mot juste, de I'OLF.

?F--- - -10-



Cascades à Jonquière

La convention collective de L987-1989 pour les salariés de l'usine contenait de

nombreuses fautes. L'ASULF est intervenue en 1989 à la suggestion du syndicat, et de
nouveau en 1990. L'employeur n'a jamais accusé réception de la correspondance.

De nombreuses mises à pied ayant accaparé l'attention du milieu pendant un
certain temps, le dossier a été mis de côté. L'Association va tenter de nouveau de convaincre
les parties d'améliorer le texte de la convention.

Ville de Sainte-Foy

En 1995, I'ASULF a invité les parties à améliorer le texte de la convention
collective des cols bleus qui faisait t'objet de négociations. Elle a écrit après la signature de

cette convention, n'ayant remarqué aucun changement. Les parties ne bougent pas en
pratique.

STCUQ (.chauffeurs d' autobus)

. La convention collective est remplie de fautes de français. Les interventions
répétées de l'Association en 1993 et L994 ont été vaines. Elle n'a même pas obtenu de

reponse. Elle a alors fait paraltre une lettre dans le courrier des lecteurs du journal Le Soleil.

L'Association a demandé I'aide de I'OLF qui, exceptionnellement, a accepté

de prêter une experte dans le domaine pour corriger le texte, Mme Hélène pÉfruN. Ces

démarches n'ont pas empêché les parties de conclure une convention en 1994 qui expirera le
30 juin L997, sans faire la moindre correction. Cependant, le travail de révision de cette
dernière convention est en cours... très lentement, mais rien n'est encore terminé, même si
la représentante de I'OLF est toujours disponible et appelle les parties de temps en temps.
C'est tout dire!

CEQ (enseignants des conseils scolaires)

La convention collective applicable au personnel enseignant des niveaux pri-
maire et secondaire contient un certain'nombre de fautes de français. À h suite des

interventions de I'ASULF dans [e passé, I'OLF a fait des suggestions aux parties en 1988.

Huit années plus tard, la convention n'a toujours pas été corrigée, même si elle a été féminisée

au complet. Rien ne change au pays du Québec. Le travail de révision reste à faire accepter

par les parties. Où allons-nous?

Il va falloir trouver le moyen d'activer ce dossier.

A.NNUAIRES TÉLÉPHONIQUES

Salaberry-de-Val leyfi eld

L'Association a consüaté de nouveau l'an passé que les inscriptions dans les

annuaires téléphoniques ne respectent pas toujours la langue française. Salaberry-de-

Valleyfield n'a pas remplacé tout à fait « Valleyfield ,. Ainsi, la liste des appels interurbains

au Gouvernement du Québec, expédiée aux fonctionnaires, mentionne toujours o Valleyfield ,
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parce que le central téléphonique de Bell Canada porte cette appellation depuis longtemps et

que celle-ci a refusé jusqu'ici de le modifier.

Tant que Bell n'acceptera pas cette modification et que le Gouvernement ne

fera rien, Valleyfield va continuer d'éliminer Salaberry.

Ambassades à Ottawa

L'an passé, le rapport annuel traitait de l'inscription des ambassades dans

l'annuaire téléphonique de Gatineau/Hull/Ottawa. L'examen de cet annuaire fait voir que le

français est rarement sur le même pied que I'anglais, qu'il est défiguré fréquemment et qu'il
est souvent absent. Ainsi, plus de 28 ambassades sont inscrites en anglais sous le mot
n Embassy , dans l'annuaire général et dans le groupe u Embassies , des u Pages jaunes », mais

nullement sous le mot « Ambassades ,.

Certains pays ne s'annoncent pas en français dans les u Pages jaunes ,.

Certaines ambassades sont inscrites dans le groupe n Ambassades , des n Pages jaunes », mâis

avec une appellation anglaise. Il y a des fautes de français étonnantes dans le nom de plusieurs

ambassades et dans la mention de leurs différents services. Il y a omission, de façon gênêrale,

des accents diacritiques du français, prolifération des majuscules et de nombreuses coquilles.

Lorsque Ie générique avenue, promenade, chemin ou autre est mentionné, il I'est toujours en

anglais. Dans beaucoup de cas, il y a omission du générique, ce qui est contraire à l'usage

en français.

L'Association a écrit à I'ambassadeur de chacune des quelque soixante

ambassades à Ottawa. Cinq ambassades ont répondu à ce jour.

L'ambassade de Belgique, à qui I'ASULF a reproché de ne pas être inscrite

dans les u Pages jaunes , a mentionné ce qui suit :

L'insuiption dnru les o Pages jaunes 4 qui est lacuhative et payanle, a été faite
à la seule initiative de Bell Canada. Votre association, ant nom des utilisateurs

{rancophones, pourrait sans doute faire pression sur cette compagnie en vue

d'obtenir satislaction sur ce suiet.

Une autre, l'ambassade de Turquie nous envoyé le 22 mai 1996, une lettre

qui nous a beaucoup surpris. L'extrait suivant est éloquent :

Je vous remercie de nous faire savoir, par votre lettre du 7 mai 1996, que le

rwm de I'Ambossade ne paraissait pas sous une appellationfrançaise dans les

"Pages jaunes" de l'annuaire téléphonique de Bell Canada.

Nous avoru communiquê avec Betl Canndn pour leur aviser de cette omission,

mais Betl Canadn nous a informé qu'il dowait seulement une insuiption
gratuite (celle-ci en anglais) et que pour avoir une inscription additionnelle,

l'Ambassade devrait payer 35,00$ par mois.

J'ai le regret de vous informer que, à cause des récents re$rtdions budgétaires,

cette alnée rwus ne poutrons p$ procéder selon votre suggestion constructive

et utile.

L'Association n'est malheureusement pas intervenue à ce sujet auprès de Bell

Canada, faute de temps. Elle entend le faire toutefois dans les mois qui viennent.
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De plus, le nouvel annuaire est semblable au précédent; aueune correction n'a

été faite. L'ASULF va devoir poursuivre ses démarches pour faire corriger la situation en

gén&al.

RAISONS SOCIALES

L'Union des gradués inscrits à Laval (UGIL)

Cette association nous a informé qu'elle était devenue l'Association des

étudiants et des étudiantes de Laval inscrits aux études supérieures. L'anglicisme « gradué »

a donc été éliminé de sa dénomination à ta suite des nombreuses démarches faites en ce serui.

L'Association a éuit le 29 juin 1995 et le 7 novembre suivant au vice-

président et trésorier de cette entreprise pour leur signaler qu'elle ne comprend pas que la

dénomination ci-dessus ait été choisie à Québec alors que la publicité parle toujours des

cinémas IMAX dans les autres villes. Elle a invité de nouveau cette enteprise à abandonner

l'expression o Le Théâtre, dans sa publicité et à utiliser [e mot n cinéma , ou à défaut, à s'en

tenir au seul mot « IMAX ».

Cette intervention date de septembre §bA. La réponse se fait toujours

attendre. Il.faudra revenir à la charge.

LE MOT * PLACE ,

Place de la cité internationale à Montréal

L'Association est intervenue auprès du promoteur Westcliff Management Ltd.,

mais sans succès. Cette société a répondu en aott 1996 que l'enseigne serait enlevée dans

les deux mois suivants. Le premier vice-président de la Place de la Cité internationale a écrit

une lettre pour justifier le choix de cette dénomination pour conclure qu'il n'était pas possible

de revenir sur le choix de ce nom.

L'ASULF a aussi tenté de sensibiliser à cette question la Commission de

toponymie de la Ville de Montréal, le maire de Montréal, le Premier Ministre du Canada,

M. Iacques CHAGNON, député de Westmount-Saint-Louis, et Mme Lucienne ROBIL-

LARD, députée de Saint-Henri-Westmount, et d'autres.

L'Association a aussi écrit à quelques reprises à Ia présidente de l'Office de

1a langue française pour lui demander d'intervenir afin de faire modifier cette dénomination.

L'Office, après avis de la Commission de toponymie et étude des plans, a affîrmé que le

teflne « place , n'était pas approprié et serait même inacceptable pour désigner cet ensemble

immobilier. Il refuse toutefois de faire davantage.

La présidente nous a expliqué longuement son point de vue dans une lettre du

26 novembre 1996 que nous iroyons intéressant de reproduire.
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Pour donner suite à votre lettre du 18 octobre 1996 et surtout pour clore

le dossier de ta o Place de la Cité intenatiorwle o, je désire porter à votre

attention les points suivants.

L'Office d.e la langue française est un organisme de l'litat qui tire sa

tégitimité d'interyention d'uru loi, donf vous cowaissez les principes et surtout

les limites pour les avoir dénoncées encore récemment en commission

parlementaire.

L'Office ne peut appuyer sur aucune base juridique des ilûervenlions plus

corsées, et faire ce que vow appelez " des efforts souteru$ et acceptionnels pour

convaincre un promoteur de clanger d'avis », parce que I'utilisation qui est

faite d.e la langue dans ta dénomirwtion o Place de la Cité intertutiorale " ne
-tombe 

pas sous le régime de ta loi. À ce jour, seuls les organismcs de I'Admi-

nistration sont tenus à l'utilisation des termes et expressions normalisés par
I'Office dans les textes, les documents, l'ffichage, etc.

C'est pour ceta que je considère que l'Office, en collaboration avec la

Commission de toponymie, a mené les interventioræ qui sont de sa respowa'

bilité dans le dossier de la " Place de la Citê interrwtionale ".

Par ailleurs, je crois que I'Office ne saurait adopter le comportement et

le syle d'un groupe de pression, voire en être le bras exécuteur, sans nuire à

I'o autorité morale qui est ln sienne ,. I*s ùûerventions de l'ffice auprès des

entreprises et de l'Administræion sonf balisêes par la loi, par les priorttés et les

politiques gouvernemeniales, ainsi que par un code de relations qui respectent

un certain savoir-faire et savoir-être, codre obligé pour assurer le succès de sa

mission.

Enfin, le contexte écornmique daru lequelraus évoluons oblige le gouver'

nement et l'Administration àfaire des clwix stralégiques cenirés sur la mission,

et ce, d,e façon absolue. Cela nous contraint par conséquent de recentrer nos

activités de façon très explicite sur tn lrancisation des entreprises et de I'Admi-

nistration en intégrant pleinement les ospects du statut et du corpus. Dans ce

contexte, il rnw est impossible de tnbiliser nos ressources pour supporter des

initiatives de correction de termcs, cos par c6. Soyez assuré toutefois que ie
comprends fort bien les objectifs, les initiatives et le style d'intervenîion de votre

association. Cela témoigne d'un bon dyrumisme linguistique darc rntre

société, mais la vocation de I'Office et ses méthodes de travail sont autres.

C'est pour toutes ces raisotu que nous ne pouvons, ni ne désirons

intervenir d.avantage d,ans ce dossier de la o Place de la Cité interratiorale ".

PJace du Commerce à Verdun

Cette expression désigne une voie de circulation à Verdun. Mme Danielle

LANGELIER est intervénue à plusieurs reprises, mais sans succès, auprès des autorités de la

ville en 1995. La Commission de toponymie a appuyé cette démarche.

L'ASULF ne désespère pas de faire corriger un jour la situation.
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Place Delta-Sud, Place de Ville, Ptace Haute-Ville

L'ASULF est intervenue auprès de la Société immobilière du Québec, respon-

sable des trois immeubles qui portent les dénominations ci-dessus, pour lui demander de

corriger ces appeltations fautives. La S.I.T.Q. n'a pas donné suite à ce jour à f intervention

de l'Association. La présidente de I'OLF a écrit à la S.I.T.Q. pour appuyer cette démarche.

Le dossier suit son cours.

Place Québec - Québec
,

L'Association a réussi à faire changer les adresses des établissements situés

dans ce complexe. L'ouverture du Centre des congrès a eu lieu en septembre 1996 et ce

complexe immobilier n'a pas reçu de nouvelle dénomination, comme cela avait été prévu. On

nous dit de ne pas désespérer. C'est une affaire à suivre.

Place Sainte-Fov

L'ASULF a demandé au président de la société Ivanhoé inc. à Montréal de

profiter des travaux d'agrandissement très importants à ce centre commercial pour remplacer

cette dénomination par u Centre Sainte-Foy ,. Elle a aussi écrit à la mairesse de Sainte'Foy,

Mme Andrée BOUCHER. I1 est intéressant de noter l'extrait suivant de la reponse du

président d'Ivanhoé, M. tr{€tri TREMBLAY.
R *4/

D'abord, rwus voudrtons vous informer que nous sornrnes conscients de

I'anglicisme qui se glisse sous le mot « Place ,. Toutefois, soulignons que la
dénomination du centre commercial o Place Sainte-Foy , s'insqit dans la

foulée de I'apparition des mêgaprojas rcls que la o Place Bonaventure »,

o Pl.ace dès Arts o, o Pl.ace Fleur de Lys o, o Pl.a'ce Ville Marie » et autres,

Ivanlné inc. a I'intention de modifier la dérnrnirution de o Place Ste-Foy » sg

de concert avec ses décideurs, elle choisira le moment opportun, inséré dnns

une stratégie de communication. En outre, vous savez sûrement qu'une décision

semblable engage non seulement des coûts, mais surtout requiert une concer-

tation avec ses parterwires et ses clients. Dotée d'ortentatiora linguistiques

bien définies, Ivanhoé inc. se préoccupe de façon continue de la qualitê de la

langue lrançaise utilisée dans la réalisation de ses mnndnts.

Place de la francophonie à Ottawa

Les associations francophones logent dans un immeuble inauguré le 25 janvier

1995 sous le nom de u Place de la francophonie ,. L'ASULF est intervenue le 25 fêwier

suivant. Elle a reçu une réponse négative expliquant qu'il s'agissait d'un acte délibéré.

L'ASULF accepte mal cette situation, mais ne voit pas bien quel geste concret

efficace elle pourrait faire dans les circonstances.

ry
Après deux démarches infructueuses dans le passé auprès de Bell Canada pour

faire modifier la dénomination de l'immeuble mentionné ci-dessus, le directeur général des
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Communications institutionnelles a répondu ce qui suit à la troisième tentâtive de I'ASULF
en 1996.

Comme vous le soulignez l'utilisation du terme « place » poilr désigner un

complexe immobilier est incorrecte. Le fait que l'appellntion o Place Bell
Canoda " soit utilisée depuis plus de 20 ans n'est plus un argument ffès solide.

Bell Canada a instauré I'an dernier un nouveau program,rne d'identité de

l'entreprise qui prévoit, par exemple, une tnuvelle sigtwlisation pour
I'ensemble des immeubles, camions et équipements de la compagnie.

Ce programme êtablit des normes très précises pour gérer la sigralisation
extérieure des immeubles. Selon ces nonnes, seuls le logo et le nom Bell
doivent ête utilisés.

Cependant, à la suite de coupures importantes des budgets d'exploitation de

I'enireprise, la mise en oeuvre de ce nouveau programme d'identité visuelle se

fait très graduellement. Soyez a,ssuré qu'il permettra de remplacer I'affichage
existant de I'immeuble Place Bell Canada.

Place du Portaee à HullF 
L'Association a demandé à l'actuelle ministre des Travaux publics et services

gouvernementaux, Madame Diane MARLEAU, de mettre en application la décision de son

prédécesseur, M. David C. DINGTWALL concernant l'élimination de I'anglicisme u place ,
pour désigner l'ensemble immobilier n Place du Portage ,.

Une correspondance volumineuse a suivi. Il suffit de citer l'extrait suivant de

la lettre que Mme Diane MARLEAU faisait parvenir simultanément au sénateur Jean-Claude

RIVEST qui lui avait fait part de son appui aux démarches de I'ASULF :

Place du Portage comprend six tours à bureaw regroupées en qilfire
phases reliées physiquement à Place du Centre, centre com.rnercial ioint à une

tour à bureaux de propriété privêe. Les problèmes logistiques qu'entraînerait
un tel clrungemcni, sans compter la confusion qui rêsulterait de la dësigrwtion

d'un aussi grand complexe par detn noms seulement, rann onî créé de sérieuses

appréheruioru. De phn, les implicatior» firancières d'un tel clmngement, tant
pour les ministère fédéraw logés à Place du Portage que pour les organismes

non gouvernementaux qui utilisent ou desservent ce complexe, auraient été

inquiétarUes. Pour ces raisons, la décision de ne pas procéder au changement

d,e dénomirwtion des immeubles fédéraw de Place du Portage doit être

maintenue.

Ptace Nititoutagan - Jo

L'Association est intervenue une première fois le 31 août 1990 auprès du Gou-

vernement du Québec et de la Ville de Jonquière pour les inviter à corriger I'appellation fau-

tive donnée à ce théâtre en 1990 par ces deux parties à I'occasion des Championnats du monde

de canoé-kayak en t979. Elle est revenue à la charge enL992, en 1993 et en 1996. Elle a

reçu l'appui du sous-minisüe associé responsable de I'application de la politique linguistique

du ministère de la Culture et des Communications, M. Yves MARTIN, qui a écrit au maire

de Jonquière le 20 juin 1996. À notre connaissance, ces interventions sont toutes restées sans

réponse.
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L'ASULF a porté plainte à ce sujet à I'OLF le 20 septembre 1996. La

présidente, Mme Nicole RENÉ, dans une lettre du 8 octobre 1996, a émit qu'elle allait

suggérer à la Ville d'accepter la suggestion de l'Association. Elle a précisé qu'il s'agissait

dlune question qui concernait la qualité de la langue et, en conséquence, qu'elle n'entendait

pas intenter de poursuites. L'Association a contesté ce point de vue, salxi recevoir de reponse.

L'Association a récrit le 15 avril dernier pour s'informer du résultat de la

démarche de }'OLF. Croyez-le ou non, elle vient tout juste de recevoir une réponse, signée

par une terminologue de cet organisme. L'OLF aéqhtà la Ville à ce sujet le 20 mai courant,

Ùien que l'Association l'avait déjà invité à le faire 8 mois plus tôt. L'Office sent le besoin de

réaffirmer qu'il n'y a pas violation de la loi, ce que conteste fermement I'ASULF.

L'ASULF va donc devoir prendre les grands moyens.

Place Saint-Michel - Jonquièrer
L'Association a écrit au Premier Ministre du Québec, M. Lucien BOUCHARD

concernant l'appellation de cet édifice dans lequel est situé son bureau de circonscription.

L'attachépolitique du Premier Ministre a rencontré l'administrateur de cet immeuble. Il vient

d'informer I'ASULF que cette correction se fait progressivement.

Nous suivons le dossier de près.

CERTAINS MOTS

E-Mail

L'adresse électronique du Consulat général de France dans I'annuaire L996'

t997 plbliépar ta Fédération des francophones de la Colombie-Britannique est indiquée par

l'expression n E-Mai[ ,. L'Association a suggéré au Consulat d'utiliser I'expressio:t

u courriel ,.

Rapport d'impôt

L'Association a rappelé aux S.S.Q. de Sainte-Foy d'utiliser l'expression

n déclaration de revenus , au lieu de o rapport d'impôt, et « déclaration d'impôt,.

Québec

Les Remorqueurs du Québec Limitée et la Traverse Rivière-du-loup-Saint-

Siméon ont accueilti favorablement la suggestion de l'Association d'ajouter un accent aigu sur

le premier o E , du mot « Québec ,.

Elle a formulé la même demande auprès de Voile internationale Québec et des

Tours du Vieux-Québec sans toutefois recevoir de réponse de ces deux sociétés.
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Juridiction

L'Association a rappelé au Premier ministre du Québec, M. Lucien

BOUCHARD, le sens du mot u juridictiol » qu'il a utilisé lors d'une allocution. Le Conseiller

aux affaires politiques du Premier ministre dit avoir transmis les commentaires de

l'Association à ce dernier qui en a pris bonne note.

Comolexe civioue

Les autorités de Val-Bélair ont annoncé qu'un complexe immobilier en

construction à Val-Bélair, près de Québec, porterait la dénomination u complexe civique ,.

Il semble s'agir d'un hôtel de ville.

L'Association a demandé aux autorités d'appeler cet ensemble u complexe

municipal ,, à défaut de le dénornmer tout simplement « hôtel de ville ,. L'ASULF a colnmu-

niqué cette recommandation à quelques médias qui faisaient référence au « coffiPlexe civique ,
dans leurs articles.

e ommissioussalatre

L'Association s'est adressée à la ministre de l'Éducation, madame Pauline

MAROIS, au sujet de l'expression n commission scolaire ,. La ministre a remercié I'Asso-

ciation d'avoir attiré son attention sur ce sujet. L'ASULF a fait valoir qu'elle avait recom-

mandé en 1988 l'adoption de I'appellation n conseil scolaire , (school board), utilisée dans les

autres provinces qui publient leurs lois en français. Cette recommandation n'avait pas été

retenue à ce moment, même si elle avait étéjugée intéressante.

L'Association a êcritau premier ministre de Terre-Neuve, M. Brian TOBIN,
pour lui demander d'écarter I'expression o commission scolaire , utilisée au Québec depuis

150 ans et de dénommer u conseil scolaire , le nouvel organe francophone créé. Le ministre

a accueilli cette suggestion de l'Association. L'organisme sera appelé en français u Conseil

scolaire francophone provincial r.

ry
Sur les boîtes de soupes Campbell, on lit : u Refund where applicable -

Consigné là où prescrit,. Cette traduction est du frangtais. L'Association a écrit à la société

Campbell le 14 décembre 1994, de nouveau le 19 avril 1995 et enfin le 7 février 1996. Elle

n'a pas eu de réponse.

L'Association ne lâchera pas. Elle va écrire, en anglais cette fois, et saisir

I'OLF du dossier de même que Consommation et Corporations Canada parce que cette

expression, ou son équivalent, sont ftéquenæs sur l'embatlage des produits d'autres sociétés.

Construction et Détour
2F

L'ASULF est intervenue contre l'emploi des mots CONSTRUCTION et

nÉrOUn dans la signalisation routière auprès du ministère des Transports le 15 octobre 1985.

Celui-ci a repondu que ce mot faisait partie de la signalisation routière normalisée de l'Instruc-
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tion générale sur la signalisation routière du Québec (L979). La conespondance s'est pour.

suivie en 1986-87. Le président du Comité de signalisation du ministère a répondu le 10 avril
L987. Voici un extrait significatif de sa réponse :

Notre première préoccupation en matière de signnlisation routière étant la
sécurtté, notre comité a décidé de maintenir l'utilisation du mot « détour , car
nous croyotts que ce fint sera compris par un plus grard nombre parmi les

usagers du réseau routier dans la province de Quêbec.

L'ASULF est revenue à la charge en 1990 auprès de M. Claude RYAN.

M. Aimé GAGNÉ, membre du conseil d'administration de I'OLF, a écrit au président de

l'Associationle L2 mars 1993 :

Suite à notre entretien de cette semaine, j'ai soumis ce matin à mes collègues du

Conseil d'administation de I'Office de la langue française la suggestion que ie
.vous aifaite, dans ma kttre du Zïfêvrier demier, d'utiliser les mots TMUAUX
et DÉVIATI1N de préférence à ceux ae OÉfOUn et CONSTRUCTION de

crainte qu'éventuellement I'affichage devienne bilingue. Dans les

circottstances, je retire la suggestion que ie vous ai faite à cet effet.

C'est le statu quo depuis 1985. L'Association voulait revenir à la charge en

L996, mais elle n'a pas eu le temps de le faire. Il ne peut pas être question d'accepter des

anglicismes dans l'affichage pour éviter le bilinguisme.

La Société canadienne des postes s'entête et profite de la tolérance de tout le

monde. La situation demeure donc inchangée. La publicité d'XPRESSPOST se voit au

Centre Molson à Montréal. À h radio, on entend parfois o Expressposte ».

L'ASULF est intervenue à plusieurs reprises. Iæ Comité mixte permanent des

langues officieltes (Sénat-Chambre des Communes) a abordé cette question. Le Commissaire

aux langues officielles a reconnu qu'il y avait là violation de la Loi sur les langues officielles.

Il écrit dans son Rapport annuel L994 ce qui suit :

Nous avorry aussi étudié la dêcision de la Société cannd,ienne des postes de

nommer son nouveau service postal oXpresspost », néologisme formê à partir
de l'anglnis et qui n'a pas dc prorwnciation valable enfrançais. Compte tenu

d.es coû.ts üjà investis dans le service oXpressposl», le Commissaire a recotn'

manü qae la Sociétê exanine toutes les options lui pennettant de s'acquitter

de ses obtigAions linguistiques quand. il s'agit de donner un notn à des

produits et semices existants ou futurs, La. Société a accepté de mettre en
-oeuvre 

ln recommnndation et de s'y conformer à I'avenir pour l'élaboration de

ses produ.its et services.

L'Association s'est adressée en 1996 à un groupe formé par le Gouvernement

fédéral appelé u Examen du mandat de la Société canadienne des postes ,. Celui-ci a accusé

réception du mémoire de l'Association le 8 mai 1996.

Sal aberry-de-Valleyfield

L'Association a tenté cette année encore de faire progresser l'utilisation de la

dénomination officielle de la ville de Salaberry-de-Valleyfield. Elle a écrit à plusieurs reprises
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à ce sujet à divers organismes. Plusieurs n'ont pas donné suite à cette intervention. C'est le
cas de :

Vêtements Océan Canada de Saint-Ludger, Beauce

Optique direct de Montréal
Reflets de I'A.Q.R.P. de Québec
Bell Mobilité
Bibliothèque de I'Assemblée nationale du Québec
Commission de toponymie du Québec
Régie de l'Assurance-maladie du Québec
Bureau du Tourisme et des congrès de Salaberry-de-Valleyfield
Bureau d'audiences publiquès sur l'environnement à Québec
Bell Canada à Salaberry-de-Valleyfield
Coopérative des agences de voyages de Québec.

Une demande a été formulée à I'Hydro-Québec à Salaberry-de-Valleyfield
d'utiliser le toponyme officiel dans I'adresse apparaissant sur les factures d'électricité. Cet

organisme ne semble pas prêt à donner suite à cette requête de l'Association. Il va falloir y
voir.

La Régie de l'assurance-maladie refuse d'utiliser la dénomination légale

alléguant que le toponyme Valleyfield est inscrit dans le Répertoire de toponymie du Québec
et dans le Fichier des toponymes populaires.

L'Association Canado-Américaine dont [e siège social est à Manchester aux

États-Unis, a accepté de le faire malgré l'opposition de ses membres vivant dans cette ville.
Canadian Tire de Toronto et Little Tikes Company de Toronto utiliseront désormais le.topo-

nyme officiel. La réponse de cette dernière société est intéressante :

It is with great appreciation tlmt I write this letter in reference to the error that
was located in our Fall 1997 Carud.ian catalog. We would like to apologize

for the improper use of the rame "Valleyfield" for the city of Salaberry'de-
Valleyfield. This wos an obvious error and we apologize for the mistake.

The correct ruilrrc lrus been entered irûo our currenl cüalog, which is rnw being

prepared for late spring of 1997. We will also replace the word "item" with

the preferable word "articles". The Little Tikes Company is infull support of
using correct and. accurate information referring to nnmes and cities in all
prtrued material inwhichwe produce. Your letter providing the correct ruttne

for this ciry is greatly appreciated,

One again, we would like to extend our sincere apology for the eruor and

appreciate your organization bring it to our attention.

Le greffier de ta Ville de Salaberry-de-Valleyfield, à qui I'ASULF a fait part

de son intervention auprès du Bureau d'audiences publiques sur l'environnement, a écrit:

D'emblée, perrncttez-moi de vous remercier pour votre ilüervenlion et de vous

souligner que voffe concours est des plus apprécié compte tenu de ln réticence

légendaire du mitieu des affaires et malheurewemenl des hstitutions publiques

à utiliser la dénomirution fficielle de la Ville.

L'ASULF combat, à la mesure de ses moyens, l'emploi d'expressions

erronées dont les suivantes :
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combler un poste

le deuxième meilleur
folios (caisses populaires)

Collège des médecins

change
meilleur avant
vins réguliers (à la S.A.Q.)
prix régulier

Mouvement Francité Saguenay-Lac-Saint-Jean

Le Mouvement Francité Saguenay-Lac-Saint-Jean a sollicité l'appui financier

de l'Association pour financer ses activités en achetant de la publicité à l'intérieur d'un
prograrnme-souvenir. Vu ses ressources financières limitées, l'Association n'a pas accepté

de donner suite à cette initiative. M. Charlemagne GIRARD a accepté de représenter

I'ASULF à la Journée de la francité 1996 tenue à Jonquière le 29 juin 1996.

Mouvement estrien Four le français de Sherhrooke

Le président de cet organisme a fait parvenir à la ministre de la Culture et des

Communications, Mme Louise BEAUDOIN, une lettre d'appui aux recommandations de

l'Association contenues dans son mémoire sur le projet de loi no40.

Mouvement imFératif français de l'Outaouais

Le président de cet organisme, M. Jean-Paul PERREAULT, a fait parvenir

à la ministre de la Culture et des Communications, Mme Louise BEAUDOIN, une lettre

d'appui aux recommandations de l'Association contenues dans son mémoire sur le projet de

loi no40.

Conseil de la langue française

Le Conseil de la langue ftançaise a invité l'Association à la remise de I'Ordre

des francophones d'Amérique qui avait lieu, cette année, dans le cadre des activités du Forum

francophone de concertation. Le président a participé à cet événement.

Forum francaphone 1oo7

Iæ président a participé à ce forum qui s'est déroulé à Québec en mars 1997

et qui s'adressait aux francophones de tout le Canada et des États-Unis. C'est une initiative

quiprr*.t d'espérer pour l'avenir, mais qui a laissé sur leur appétit les francophones hors

Québec, vu le nombre de participants du Québec relativement limité.

Sr*rine internationale de la Franconhonie 1907

Depuis 5 ans, la Tabte de concertation de la Francophonie (TCF), dont fait
parüie I'ASULF, organise une semaine d'activités sous le nom de Semaine internationale de

la Francophonie, qui a eu lieu cette année du 16 at22 mars 1997.
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L'ASULF y a tenu un stand d'information. Elle a invité les participants, au

moment de l'ouverture officielle le 16 mars, à un jeu-questionnaire sur la langue française
qu'elle avait organisé. L'assistance a semblé apprécier cette activité.

. L'Association a remercié le Consulat général de France, la Ville de Québec
et les Editions Québec-Amérique qui ont mis à la disposition de l'Association des volumes
que celle-ci a remis en prix.

Session de formation

É Le 22 novembre L996, le président a dirigé une session de formation à/ 
Montréal sur la qualité du français dans les conventions collectives. Une quinzaine de
salariés de la CSN ont participé à cette session.

L'an passé, juste avant la tenue de I'assemblée annuelle à Montréal, le Conseil *
général, organe composé des représentants des régions, a tenu une première réunion. Les
participants ont alors examiné les moyens de vivifier ce conseil et de permettre aux
différentes régions de prendre des initatives au cours de I'année.

Il faut reconnaître que cette réunion n'a pas eu de suites. Le bureau n'a pas

vraiment trouvé le moyen d'agir. Il ne voit pas non plus actuellement ce qui pourrait être

tenté dans I'avenir immédiat. C'est donc un dossier mis de côté pour le moment.

Vous serez appelés ce soir à approuver la nouvelle $nominæion que le bureau -
a choisie pour I'Association à la suite de la décision de I'assemblée générale de l'an passé.

Cette solution permettra de mettre fin aux discussions sur le caractère dit sexiste de la
dénomination. Il s'agit d'une solution pratique avant tout.

Vous serez également invités à mandater le président à porter plainte au nom

de l'Association contre la Ville de Jonquière qui ne respecte pas I'art. 118 de la Charte de

la langue française parce qu'elle persiste à appeler u Place Nikitoutagan » ce qui est en fait -
un théâte, [e mot « place , étant alors utilisé dans un sens autre que celui qui est normalisé

par l'Office de la langue française.

Pour reprendre les termes du rapport de l'an passé: « ...Qüê dire après cette

énumération, trop longue, d'interventions de toutes sortes? L'ASULF a fait flèche de tout

bois, diront peut-être certains. Elle est la seule, sauf erreur, à se consacrer à la promotion

d'une langue publique de qualité par des interventions ponctuelles. Elle ne peut se plaindre

de la concurrence. Ses démarches ne portent pas toujours fruit sur-le-champ, mais avec le

temps, elles ne restent pas lettre ûtortÊ. »

Elle obtient en effet des résultats intéressants dans plusieurs cas, mais elle doit I

revenir à la charge sans cesse, pendant des années, s'il le faut. Ainsi, la lutte aux fausses

places est loin d'être terminée; elle n'est même pas réellement engagée. L'amélioration du

texte des conventions collectives est une oeuvre très difficile à réaliser. Valleyfield est

toujours plus populaire que Salaberry-de-Valleyfield. On pourrait allonger la liste.

câ' t
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Ces sujets à eux seuls constituent un programme d'action permanent imposé

par la narure des chosàs. Pour le réalisetfi'Association a besoin de ressources humaines et

matérielles. Elle a pu heureusement obt6nir, le 1"' mai courant, grâce à f intervention du

ministère de la Culture, un local très convenable au pavillon Casault de l'Université Laval;

elle a obtenu également ufi ameublement fonctionnel. Par ailleurs, les volontaires qui

acceptent de prendre charge d'un dossier de I'Association sont rare§.

C'est pourquoi je vous invite, vous qui êtes présents en particulier, à vous

engager concrètement. Ainsi, I'année sera sensationnelle si l'un d'entre vous

"..rptr 
de piloter le dossier de Salaberry-de-Valleyfield, un autre celui de l'adresse des

ambasiades, un troisième celui d'Xpresspost, si un quatrième accepte de se charger d'Imax

le Théâtre, si plusieurs d'entre vous, dans vos régions respectives, intervenez à l'occasion,

à titre pr6o*{, pour faire corriger des fautes de français criantes, qui font déjà l'objet

d'interventions de I'ASULF, et si vous informez de votre démarche la direction de

I'Association.

Je ne puis terminer le présent rapport sans remercier tous mes collègues du

bureau. Il m'a été.très agréable de travailler avec toutes ces personnes qui ont manifesté

beaucoup d'intérêt pour l'Association, ont fait des suggestions constructives et ont gardé le

président dans la bonne voie.

L'Association a pu compter de nouveau cette année, pour le travail de

secrétariat, sur les services de Mme Andrée CHAMPAGNE, toujours disponible et dont la

compétence ne se dément pas. L'ASULF compte aussi depuis quelque temps sur les services

de Mme Lydia çOULOMBE pour la gestion du fichier.

Enfin, il y a une personne qui a vraiment épousé la cause de I'ASULF. Vous

avez deviné qu'il s'agit de Mme lÉone TREMBLAY, sans qui le présent rapport n'aurait pu

êue fait.

Le président,

(obert AUCLAIR

+
dr.g'

{r

Sainte-Foy ,le 26 mai t997



ANNEXE I

COTISATIONS

MEMBRES

9U92 92t93 93t94 94t95 9st96 96t97

15,00$ 88 t99 163 183 164 26

20,00$ 18 17 20 t6 t4 t76

25,00$ 34 36 45 53 48
.t1

30,00$ 9 t2 t2 15 9 t3

35,00$ 2 1 3 4 3 5

40,00$ 2 2 1 2 2 5

45,00$ 1

50,00$ t2 25 t4 31 4t 43

55,00$ 1 1

65,00$ 1 2

100,00$ 2 4 3 4 4 4

200,00$ 1

59% des membres paient la cotisation statutaire,
24% doment au moins 10$ de plus,
4 membres donnent 100$.

L'ASULF compte 303 membres individuels au 31 mars 1997 et 30 membres collectifs.
Entre avril 1996 et mars 1997,27 nouvelles adhésions ont été reçues; par ailleurs, 46 mem-

bres n'ont pas renouvelé.

NOTE

Une différence d'environ l0% dutotal des membres n'apparaît pas dans le tableau ci-dessus,

mais s'explique par les raisons suivantes :

- les membres dont le renouvellement tombe en mars, mois qui termine I'année financière,

ne sont pas comptés si le paiement de leur cotisation s'effectue après le 3L mars.

- un rappel a êtê expédié aux membres qui n'ont pas renouvelé leur adhésion après six mois

de la date d'échéance. Ils sont comptés comme membres, même si leur cotisation

n'apparaît pas dans [e tableau ci-dessus.

*
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ANNEXE II

NOMBRE DE MEMBRES

1986 : 38 1989 : 111 1992:207 1995 :348

t987 :60 1990 : 153 1993 :320 1996:343

1988 : 85 L99t:199 t994:291 1997 :333

Autres endroits :

Québec : Kuujjuaq Argentine : Cuarto

Nouveau Brunswick : Saint-Joseph Belgique : Bruxelles

Ontario : London, Toronto Colombie canadienne : Vancouver, Victoria

nÉpARTITION DES MEMBRES

RÉGIONS 9U92 92193 93194 9419s 95196 96t97

Montréal 83 r39 135 t45 t22 t26

Montérégie 29 31

Québec 67 90 79 103 t07 99

Saguenay t4 15 16 18 1,4 t4

Outaouais et Ottawa L4 29 2l 24 31, 25

Estrie 8 14 10 L2 11 t2

Gaspésie 4 1 1 2 2 2

Mauricie 5 6 4 6 6 5

Abiribi 3 3 2 4 5 4

Beauce et Thetford-les-Mines 1 2 4 J 3 J

Côte Nord 1 1 3 J

Autres endroits* I 20 18 15 10 9

Total 207 320 291 332 343 333


